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摘要 

為推動國際化、發展亞太地區合作策略、並推廣高等教育之成果與經驗，本

校由國際事務處學術交流組賴如馨小姐於 2013 年 10 月 29 日至 2013 年 11 月 2

日赴韓國首爾參加由成均館大學主辦之第九屆 QS-Apple 亞太高等教育論壇，除

於該論壇簡報:The Role Played by NCTU Office of International Affairs and 

Its Four Models of Programs，分享本校辦理國際交流業務之經驗外，亦拜訪

韓國地區姊妹校與多位國際事務代表，促進本校與韓國高等教育的發展與合作以

提升交大國際知名度。 
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本文 

一、目的 

本校與新竹科學園區僅一牆之隔，與世界科技大廠合作密切，科技於全球享

富盛名，除孕育出許多頂尖的科技人才外，許多知名大廠之 CEO亦為本校之傑出

校友。韓國與臺灣距離僅有 2個半小時的飛行時間，與臺灣共享相似的亞洲文化

與背景，近幾年來，韓國科技產業蓬勃發展，於世界占有一席之地，於國際間的

學術交流活動或國際會議也愈嶄露頭角。本校雖已與韓國 11 所大學校院簽訂學

術交流合作協定、交換生合約，然之前並未特別針對韓國姐妹校進行實質的合作

討論與宣傳活動。 

本次的參訪目的，除參與由韓國成均館大學舉辦之第九屆 QS-Apple 亞太地

區高等教育論壇，吸取參訪代表之學術交流經驗外，更於論壇中簡介本校近況、

國際處之任務與策略、以及本處目前正執行之 4種短期交流計畫，包含暑期課程

(Summer Program)、交換生計畫(Incoming Exchange Program)、研究實習菁英

補助計畫(2014 NCTU Taiwan Elite Internship Program)、本校博碩士生出國

短期研究交換獎學金計畫等。 

 

 

 

二、過程 

此次出訪於 10/29日上午赴桃園中正國際機場搭乘華航 CI160班機出發，並

於韓國時間 11 點 10 分抵達仁川機場。隨後搭乘機場巴士前往首爾市中心之

Ramada Seoul Dongdaemen Hotel辦理入住手續。由於明年春季舉辦之 2014 APAIE

亞太教育者年會亦於韓國首爾市中心舉行，本校預計於參展期間邀請與會之姊妹

校代表參與由本校主辦之「交流早餐會」(Breakfast Meeting)，除與各校分享

交換生經驗、強化彼此之間的學術交流合作，更可推廣本校之交換生計畫，促進

更實質的合作交流，而此次下榻的旅館離將再 2014 APAIE(亞太教育者年會)舉
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辦之大會場地，距離步行約 10 分鐘，更是韓國姊妹校推薦之場地，故利用此次

機會，探勘會場並與飯店宴會廳經理 Ms. Rebeca Moon討論相關細節。明年之早

餐會希望邀請大約 50位代表出席，並希望以韓國當地的菜色為主。 

 

 

 

 

 

 

  檢視本校欲於 2014 APAIE 舉行早餐會之場地 

隨後，搭車前往此次主辦校，韓國成均館大學(SKKU)註冊，了解論壇發表之

場地與規定。 

10 月 30 日第二天前往本校韓國姊妹校「建國大學」(Konkuk University)

參訪，該校成立於 1946 年，為韓國綜合排名前十名，是一所私立綜合型大學，

在醫學及生物科技方面頗富盛名。本校與建國大學於今年 7月剛完成校級學術交

流合作協議及交換學生合作協議書。該校負責交換生之承辦人 Mr. Kim Byoung Su

金丙修先生之前曾多次赴臺灣出差，因此中文書寫、對談流利，溝通管道順暢無

虞。所邀請與會之建大人員除金丙修先生外，包含該校國際協力處處長 Prof. Eui 

Chul Chung、研究生院之負責老師 Mr. Minyoung Han、國際文化交流中心主任

Mr. Yoo Woon Sek、明年度赴本校參與交換生計畫之學生 Ms.Seona Hong等。該

校指出，以往學生只想前往歐、美地區等學校進行相關的交換生計畫或就讀學

位，但近幾年來，亞洲市場逐漸蓬勃，更多學生想前往中國或臺灣學習中文，讓

更多的韓國高等教育的代表欲與臺灣學校簽訂姊妹校合約，並促進該校學生與臺

灣大學之交流合作。於此次出訪前，已與金丙修先生討論來校交換生事宜，該校

原欲選送一名學生至本校進行交換計畫，但後來決定將原訂送往另外一所臺灣大

學之學生也一併送至交大進行一學期之交換計畫，該校對本校提供交換生之免費

華語課程十分推崇，認為這是交換生之一大福祉，除了可修習專業科目之外，亦
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可透過語言的學習了解臺灣文化的真諦。於該校的簡報中，不同於許多大學會遇

到宿舍不足之問題，該校保障所有交換生或學位生都可順利入住宿舍。只是宿舍

費用較為昂貴，一學期的住宿費用折合臺幣約 43,000 元，因此許多學生反而會

選擇校外租屋。 

除交換生計畫外，此次主要是宣傳本校之研究實習菁英補助計畫，邀請優秀

韓國碩、博士生來交大進行短期研究，透過雙方教授共同指導學生論文方式，促

進雙方合作機會，建立實質之學術交流合作。然該校研究生院之負責老師 Mr. 

Minyoung Han 指出，修讀人文科系之學生對於出國短期研究之意願可能較低，

因為大部分時間皆忙於畢業論文之撰寫，相關的資料也可於韓國當地或網路、圖

書文獻搜集；但可將相關的訊息轉發理工科系之教授或負責人，邀請該校學生前

往本校進行短期研究。 

 

 

 

 

 

 

     與建國大學國際協力處處長 Prof. Eui Chul Chung 合影並致贈禮品 

 

 

 

 

 

 

 

            與建國大學國際協力處代表們合影 
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10月 31日與韓國國立慶北大學(Kyungpook University)代表徐玄周小姐會

晤，該校欲與本校進行姊妹校與交換生合約簽署。該校成立於 1946 年，位於韓

國第三大城市，東南方之教育之都-大邱，在韓國國立大學中排名第二，理工界

出身的 CEO人數在地方大學中排名第一，也取得全世界僅 5%的大學取得的 AACSB

認證。該校與本校研究領域類似，皆著重在資訊科學、理工、生物科技等領域。

徐玄周小姐於大學主修中文，因此與她會談溝通也非常順利。該校同時也宣傳

Global Summer School，值得本校參考。不同於本校為期 1個月的密集課程與文

化參訪，該校之暑期課程為期 2週，除了全程照護接送，三餐皆免費提供外，課

程中包含許多韓國的傳統文化特色，如:韓文教學、韓服、長鼓、陶藝、跆拳道

之學習，此外，由於韓國擁有眾多世界級的科技大廠，該課程也安排參訪三星以

及 LG 電子，完成課程之學生將獲得 3 學分的認證，也將獲得慶北大學校長名義

頒發的成績證明書。該校也可開設客制化課程，為特定的合作學校量身訂做。 

 

 

 

 

 

 

 

     與韓國國立慶北大學代表徐玄周小姐合影 

 

其次，與韓國中央大學(Chung-Ang University)代表 Ms.Dahae Jeong 與張

容華先生會晤。該校建立於 1918年，為一所綜合型之私立大學，該校擁有 30,000

名學生，提供超過 600 門全英語授課，與超過 370所學校建立姊妹校合作協議，

該校也吸引將近 2,000名外籍生赴該校就讀與交換。同時，由於是私立大學，該

校每年獲得韓國知名企業 Doosan 約 1000 萬美金之研究補助。本校也向其推廣

「2014交通大學研究實習菁英補助計畫」，邀請該校優秀碩、博士生來交大進行
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至少 2個月以上的短期研究，由於錄取同學可獲得經濟艙來回機票補助以及來校

第一個月新臺幣 5,000元之生活費補助，該校代表也承諾將協助宣傳，並推薦該

校學生來交大進行短期研究。 

 

 

 

 

 與韓國中央大學代表 Ms.Dahae Jeong與張容華先生合影 

緊接著進行論壇發表。QS-Apple 為一年一度亞太地區的國際教育會議，亞

太地區高等教育學校代表將齊聚一堂，分享各校策略、心得並進行國際會議，代

表們也將進行相關議題的論壇演說。此次會議由韓國成均館大學(Sungkyunkwan 

University)主辦。該校歷史可追溯至 1938年，至今已有 600多年的歷史，由於

1996 年三星集團成為主要經營者，成均館大學因此成了私立大學。本校與該校

於 2009 年完成校級學術交流合作協議及交換學生合作協議書，也於今年 3 月份

香港舉辦之 APAIE 亞太教育者年會與該校代表 Mr.Kyuseok kim 會晤。論壇一場

次共計 1個半小時，由 1位相關領域之大學教授擔任主持人與 3位講者組成，講

者將發表 20分鐘，另再加上 10分鐘之問題討論，各場次皆歡迎對該場次主題有

興趣之代表出席與參與。 

首先，由韓國東國大學(Dongguk University)戰略企劃本部長 Prof. 

Hak-Loh Lee主持開場介紹3位講者，除了本校之外，另有汶萊Universiti Brunei 

Darussalam國際長 Dr. Abby Tan Chee Hong以及俄羅斯 South Ural University

國際長 Prof. Victor Katochkov 擔任該場次講者。本校論壇主題為: The Role 

Played by NCTU Office of International Affairs and Its Four Models of 

Programs，介紹交通大學歷史、近況、國際事務處之目標與策略，更與在座高等
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教育者分享本校近年執行之 4 大短期學生交流計畫，包含:本校合約簽署狀況、

出國/來校交換生計畫、暑期課程計畫、研究實習菁英補助計畫、補助本校博碩

士生出國短期研究交換獎學金計畫。由於學生大多前往歐、美地區之學校交換，

但本校於部分歐、美地區姊妹校僅吸引少數學生前來，而造成交換不平衡的狀

態，為有效解決交換不平衡狀況，增加本校學生前往歐美地區交換之機會，特別

設立研究實習菁英補助計畫吸引優秀國外碩、博士生來校進行短期研究。另，本

校之暑期課程為期 1 個月，2014 年之課程豐富多元，除原有之管理學院課程、

中文課程、文化參訪之外，亦新增了電機學院、生物科技學院、理學院與工學院

之專業課程，讓尚未探訪臺灣文化之外籍生有更多的選擇，也提升他們來本校之

意願，若對本校開設的課程有興趣，甚至可選擇來校交換。於問題討論階段，亦

有多位高等教育代表提出對本校研究實習菁英補助計畫之興趣，並對於本處願提

供國外優秀學生補助感到認同，此舉替雙方學校之教授建立研究交流之橋樑，也

解決了教授之負擔，讓教授們可更專注於研究與教學。 

 

 

 

 

 

        本校賴如馨小姐於論壇擔任講者 

 

 

 

 

 

 

        本校賴如馨小姐於問題討論時間回覆參與座談者之提問 
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11月 1日與汶萊 Universiti Brunei Darussalam國際長 Dr. Abby Tan Chee 

Hong 會晤，也提供本校可以配合指導短期研究生之教授名單與實驗室，其中包

含 8位理學院的教授，14位電機學院的教授與 13位客家文化學院教授。該校亦

參與了亞太大學交流會(UMAP)，該會主要推廣亞太地區高等教育合作交換計畫，

並提供交換獎學金，藉由加入 UMAP 組織，各大學之學術交流更順暢，也可提升

大學之影響力與能見度。本校即將加入此組織，讓亞太地區學生之交流更頻繁。 

隨後，與韓國國立忠北大學代表 Ms. Eun-young Lee會晤，該校為人文與社

會科學類科為主之學校，工程系所較少數，但為提升該校工程系所學生學術研究

水準、培養及拓展學生之國際視野，增加學生出國交換或短期研究的意願，對於

本校提供之研究實習菁英補助計畫深感興趣，相信本校緊鄰新竹科學園區之優

勢，除了孕育優良的科學教育環境之外，也可提供眾多學子良好的成長、研究環

境。 

11月 2日即前往韓國仁川機場搭乘中華航空班機回到臺灣，結束了此次 9th 

QS-Apple會議與參訪行程。 

 

 

 

三、心得及建議 

此次參與第九屆 QS-Apple 高等教育論壇並擔任講者，於會中分享本校國際

化政策、短期課程資訊與執行所遇到之困難。如同許多姐妹校，本校也遇到與部

分學校交換生不平衡之問題，因此除設計多元彈性的課程增進學生來校的意願

外，也持續利用不同的宣傳方式推廣本校，如:參加海內外教育展，直接與姐妹

校國際業務窗口面對面洽談合作事宜，或直接與學生互動，介紹本校資訊與回答

相關問題；亦或出訪與本校背景、領域相似之學校，了解雙方之研究環境與研究

專業項目，透過雙方教授共同指導學生論文的方式，加強彼此交流與實質合作機

會。 

此外，也於姐妹校舉辦教育博覽會時，請本校於該校交換之學生協助宣傳與
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推廣。同時，本校與瑞典查默斯理工大學互設辦公室，也已於今年 4 月份慶祝在

交大 10週年之紀念。第二，除了交換不平衡之問題外，隨著國際學生數量攀升，

本校也面臨全英語課程數量不足之問題，然本校近年已與另外三所研究型大學共

組「臺灣聯合大學系統」(University System of Taiwan)，選擇本校交換之學

生，除交大課程之選擇外，也可選擇其餘三所大學之英語授課課程，本校亦已安

排順暢之接駁車接送同學，免除交通顧慮。第三，宿舍不足與國際生照護之問題

也浮升檯面，由於許多學生皆來自回教國家，對於飲食、起居皆有不同的需要，

本校除持續建立完整之 Buddy照護制度外，也於宿舍之盥洗設備加裝沖洗器，盡

力符合穆斯林學生之需求。  

此次出訪特別感謝韓國建國大學國際處窗口金丙修先生之聯繫以及協助，由

於本校欲於明年度韓國舉辦之 APAIE 亞太教育者年會舉行「交流早餐會」，該校

之大力協助讓場地探查十分順利，同時，雖本校方於今年 7月與該校簽訂交換生

合約，但該校也已選送 2名交換生於明年度春季班來校交換，雙方交流可謂十分

順利。此外，也特別感謝 QS機構妥善的安排，籌備一年一度的 QS-Apple 論壇，

讓眾多高等教育者齊聚韓國，為高等教育盡力。 
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